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今晚，第32届夏季奥林匹克运动会开幕式将在日本东京举行。本报东京奥运会
专刊《燃夏奥运》也于今日闪亮登场！直击赛场的精彩瞬间，讲述拼搏背后的故事。
从雅典、北京、伦敦、里约到东京，生活报与广大读者朋友从未失约。《燃夏奥运》专刊
将开设“我评奥运”、“奥运之星”、“今日奖牌榜”等多个栏目，力求多角度记录中国体
育健儿的精彩表现……

奥运之星

本报东京奥运专刊
邀您燃夏！

龙头新闻记者 谢靖
在东京奥运会田径项目我

国奖牌的预测中，高兴龙的跳远
是其中之一，这位出生在佳木斯
市的小伙子因为成绩好、长得帅
被广大体育迷所熟知，更是圈粉
无数。把他从小带大，从黑龙江
省队带到国家队、两次跳进奥运
会的教练是黑龙江籍著名教练
员刘剑波，师母是大名鼎鼎的跳
远名将姚伟丽。

“兴龙今年27岁，已经是
第二次出征奥运会了，他的技
术、能力和心理已经到了一个
很成熟的阶段。”姚伟丽谈起高
兴龙，满是欣赏和怜爱，视作自
己家的孩子：“这个孩子经历了
很多的挫折和失败，但是他一
步步地走过来，这些经历对于
一位顶级运动员是宝贵的，他
能战胜困难战胜伤痛，说明他
具备了成功的能力和心理素
质，我相信他的付出和坚持会
让他心想事成。”高兴龙在2015
年田径世锦赛上因为号码牌脱
落，错失奖牌；在里约奥运会
上，由于紧张出现失误而留下
遗憾，加上后来的脚伤，高兴龙
可以说运动生涯多舛。但是，
就如姚伟丽所说，前段时间，高
兴龙在脚伤恢复过程中不敢承
受大强度训练的情况下，还能
跳出 8.12 米的成绩非常不容
易，说明他现在身体状况、心理
素质已经过关。

“煎熬和磨砺都是他的财
富，他现在的自信来自于平时
一步步的坚持，一点点的积
累。”姚伟丽说。

高兴龙16岁时，刘剑波在
佳木斯市发现了他，把他带回
哈尔滨，由于年纪小先进入省
体校训练，2012年正式进入省
田径队，当时的专项成绩是
6.60米左右，2013年参加全国
室内田径锦标赛就以8.02米的
成绩夺冠，2014年师徒二人一
起进入国家队。十年的师徒情
谊，情同父子，高兴龙第一次亲
手做的生日蛋糕就是给教练
的，姚伟丽对这个“儿子”也是
难掩喜爱之情：“他踏实努力，
心智很高，三观也正，希望兴龙
在奥运会有好成绩。”

高兴龙和教练、师母。
图片为受访者提供
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龙头新闻记者 谢靖
女子链球是我国夺牌的重点项

目之一，我省选手罗娜身担重任出征
东京奥运会。作为罗娜的伯乐、启蒙
教练，齐齐哈尔市体校的投掷教练刘
继冠最有发言权：罗娜是难得的投掷
运动天才，虽然身材不是很突出，但
是她过人的爆发力，坚毅的性格，甚
至是“人来疯”的心理素质，注定让她
成为顶尖运动员。

2007年夏天，刘继冠等一行人为
了齐齐哈尔市体校的选材、招生，来到
了龙江县。在县运动会上，刘继冠一
眼就相中了场内投掷铁饼的小姑娘。
进入齐齐哈尔市体校后，因为个矮而
不被看好的罗娜，在刘继冠这儿却如
获至宝，经过铅球、铁饼、链球训练的

尝试和观察后，最终锁定了链球项
目。在训练过程中，刘继冠又惊喜地
发现，罗娜不仅爆发力好，且悟性高，
爱动脑，听话又努力，尤其难能可贵的
是心理素质非常好，从来不惧场，而且
上场就兴奋，人越多表现得越好。

果然，不到3年的时间，17岁的
罗娜在2010年全国少年田径锦标赛
上一鸣惊人，不仅取得了冠军，而且
达到了运动健将级水平，60.43米的
成绩也进入当年全国成年前八名，让
业界震惊。就这样，罗娜被选入黑龙
江省田径队。

虽然罗娜的成绩斐然，获得过全
国冠军、亚锦赛冠军、亚运会冠军，但
她的运动生涯并非一帆风顺。她在
运动水平快速上升期出现过问题，由

于压力过大得了甲亢做过手术等等，
特别是在去年疫情期间，已经训练一
年且配合较好的德国教练回国，罗娜
的训练受到影响，而今年初外教回来
后改变了训练手段，罗娜出现各种不
适应，成绩下滑。7月2日，刘继冠临
危受命，从齐齐哈尔奔赴南京，与从
北京飞来的罗娜会合，在当地进行奥
运会前的紧急备战调整。

28日，罗娜将随队奔赴东京赛
场。对于爱徒的此次出征，电话另一
端的刘继冠告诉记者，他和罗娜连日
来针对技术、体能、心态等进行调整、
恢复，取得了一定的效果。此次征战
奥运会，相信罗娜一定会克服各种困
难，为了祖国为了家乡全力拼搏！他
说：“我看好她！”

作为启蒙教练又是“战前”教练的
齐齐哈尔市体校投掷教练刘继冠——

罗娜是“人来疯”我看好她

作为恩师的黑龙江省乒乓球队总教练王飞——

“P卡”王曼昱
能否登场都是宝贵机会

龙头新闻记者 杨镭
一张“P卡”，替补资格，对于22岁的黑龙江

乒乓球名将王曼昱来说，自己的首次奥运之旅，或许
不会像队友和前辈们那样，能够在全世界乒迷目光的聚焦

中站上赛场，乃至登上领奖台、奏响国歌。
但是在王曼昱的恩师——黑龙江省乒乓球队总教练王飞心

中，这同样是弟子乒乓球生涯中一次宝贵的经历。在国乒这样一支
冠军之师当中，能够随队来到东京已经是实力的体现，“她应该好好珍
惜这次经历，毕竟这是奥运会，能够感受这种紧张的比赛氛围，对她今
后的发展作用不可估量。”

黑龙江乒乓球的又一位“大满贯”？王飞觉得，王曼昱有这样的潜
力，应该也必须向这个目标努力。

2018年，王曼昱随国乒拿到了世乒赛、世界杯两大赛事的女团冠
军，以及亚运会的女单、女团两项冠军；2019年，她随队蝉联世界杯
女团冠军，以及世乒赛女双冠军、女单季军。而她的成长过程，王
飞也始终关注着，一直保持着电话、微信聊天方式，此外，她的
一些重要比赛，王飞还会组织省队观看，远程支持这位队

里飞出的“金凤凰”。
此次王曼昱以替补身份出战东京，“无论最
终能不能上场，她都应该珍惜这次机

会。”王飞表示。

罗娜师徒二人4月在山
东枣庄田径分区赛。

图片为受访者提供
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刊 登 热 线
13796106320
13613600156

百业信息

18686833188

回收手机
爱格数码高价回收各种品
牌手机，可上门回收。

联系电话

哈尔滨市掘金营销策划有
限公司为广告公司承揽广告提
供营销策划方案，地址：平房区
建安街305楼1单元502室。

电话/微信13936490385

营销策划

哈尔滨匠心施工团队

金福来全屋定制

蜗牛轰趴馆蜗牛轰趴馆

滨牌羽毛球俱乐部
好 消 息 ！ 好 消

息！（松北区）滨牌羽毛球
俱乐部开业啦！馆内七
片标准场地，可以承接各
种赛事 。免费洗浴，免
费停车。接受散场预定。

预 定 电 话
0451-55339222
15245156669
（微信同号）

地址：松北区高科路2
号（松北交警队对面）

承揽：轻辅、整装、单
项、木工、油工、水电工、瓦工。

承接：铜门、不锈钢
门、氟碳门、感应门、旋转
门、高间隔断、玻璃隔断、铁
艺、牌匾、卷帘门、批发各种
规格不锈钢板、管材、配件。

哈 尔 滨 市 区 内 可
免费上门测量！

欢迎致电

18249724111
13613643307

承接家装、工装整屋家具
定制（承接同行二手单柜体定
制）工厂一站式服务→设计→加
工→安装。

橱柜门、衣柜柜门定制加工
（种类有PVC吸塑、PET、高光纳
米板材等）免漆板材加工定制柜
体（材料与环保等级自选）工厂设
有样板展厅，欢迎参观选购。

定 制 热 线

18904515815
15846048899

工厂地址：哈尔滨市南岗区
王岗镇哈双公路592号金福
来家具有限公司

蜗牛轰趴馆地处市中心，
距地铁 1 号线铁路局站 120 米，
交通方便。西部牛仔风格让您
畅享西部的自由与豪迈。无论
是生日派对、闺蜜聚会、团队建
设、家庭聚会、同学聚会、各式
主题派对、节日派对都可选择
在这里实现。高品质的 KTV、
私 人 影 院 、私 人 茶 道 、
XBOX360、先进的 VR 虚拟现
实、棋牌、台球、桌上足球、狼人
杀、高端电脑房（可畅快吃鸡
哟）、体感游戏、大型街机游戏
机、自助厨房、自助可乐机、净
化水设备。
地址：南岗区公司街72-2号

联系电话（微信同号）

13804510506

这几天，东京奥运会临近开幕，陡
然热闹起来。其中有一景很惹眼：尽
管此届东京奥运会早已被决定延迟举
行，然而“取消”的不同声音不绝于
耳。还有人撂下狠话：即使赛会开幕
也会被“取消”，云云。

对此，东京奥组委心知肚明：当下
只有成功遏制疫情而“不出事”，才能
保住“延迟”这个成果。于是，将社会
上通行的防疫做法照搬而用之，甚至
有所升级。

首先，在当前的全球疫情形势下，
东京奥组委增加了防疫的预算，这部
分的花费高达9亿美元，奥运会期间，
东京奥组委每日安排300名医生以及
400名护士。

其次，日常行为规范方面，包括与

他人保持一定安全距离，除进餐和比
赛外全天佩戴口罩，经常洗手并做好
手部消毒等；入境后14天内乘坐专车
出行，不得前往与奥运无关场所等；至
于观众，直抒胸臆只靠鼓掌，飙歌和呐
喊绝对不行，哪怕你是超级男高音。
更是针对运动员而推出了一些新规
则。如，乒乓球选手在比赛中出现用
手擦了擦球台的习惯性动作等，要吃
黄牌。

不出所料。此前，南非男子足球
队的 3 名运动员新冠病毒检测结果
呈阳性，队内 21 人随后被确定为密
切接触者。组委会要求他们在奥运
村各自房间内接受隔离，同时每天
进行核酸检测。另外，所有从印度
国内飞往日本的运动员，都将在奥

运村内进行为期 3 天的隔离。这意
味着他们无法进行正常训练和适应
运动场馆。此届奥运会有来自世界
各地的 5 万多名参与者，检出阳性病
例无可避免。无论国际奥委会还是
东京奥组委，显然都没有把零感染
作为目标。

据说，东京奥运会由于疫情而延
迟一年，大大地突破了筹备预算。尽
管日本取消奥运会而会获得保险补
偿，这部分的保险费用大概在20至30
亿美元，可惜还不到最初预算费用的
一半，太亏啊。人们不禁要问，巨亏之
下的日本，为何执意承办这届奥运
呢？原来，只有国际奥组委才有取消
奥运会的权力，如果东京奥组委单方
面取消奥运会举办，将会面临巨额的

赔款。在骑虎难下的窘境下，只能硬
着头皮撑下去。

日本媒体对东京奥运会前景很乐
观：一直到 2030 年，东京奥运会会为
日本带来巨大的经济效应，这包括有
可持续发展的旅游，基础建设的交通
与通信，还有因为奥运而衍生的文化
产业等。眼下，对于日本政府和奥组
委来说：钱已经花了，现在能收回多少
算多少吧。

延迟了一年的东京奥运会防疫与
竞技体育混搭而可能成为空前绝后，
无论最终成功与否，都将会载入奥运
会史册，并为后人所津津乐道。

说一下“延迟”
生活报特邀评论员 梁学增

东京奥运会延期一年，终于要
开幕了。

其实，与一年前相比，新冠疫
情并没有明显缓解。

办，还是不办？国际关注，日
本国内争吵不休。

疫情之下，东京奥运会被笼罩
上巨大的阴影，办，纠结。不办也
纠结。

7月7日，日本政府、东京都政
府 、东 京 奥 组 委 、国 际 奥 委 会
(IOC)、国际残奥委会(IPC)举行五
方磋商，在会上决定，东京都内所
有奥运场馆空场举办。

现场没有观众，奥运史上空
前，不知是否绝后。壮士断腕，实
在悲壮。

纠结的还有钱的问题。
日本起初只打算花 7000 亿日

元，“节俭”办奥运。
随着新冠疫情暴发带来的赛

事延期和防疫难题，东京奥组委于
去年年底公布了第五版预算，高
达 16440 亿日元（约合 154 亿美
元），是最早预算的两倍之多。

2012 年 的 伦 敦 奥 运 会 创 下
149.6 亿美元最高纪录，是当时的

“史上最贵”。而此次东京奥运会
的预算，超出了4亿多美元。

增加的主要是防疫费用。由
于东京都等五个地区的奥运赛事
将空场举行，东京奥运会的 750场
比赛中，将有 97%的比赛空场举
办。门票损失惨重。

除了直接损失门票收入外，赞
助费流失也是一大棘手问题。鉴
于空场比赛的形势，一些赞助商正
在取消或缩减与东京奥运相关的
展位和推广活动。尽管东京奥组
委曾与国内赞助商延长过合同，但
再次变化的局面或将导致部分赞
助商要求退还赞助费。

最近，日本政府还安排37.5亿
日元预算，专为东京奥运会开发了

一款名为OCHA的应用软件。入
境日本前，每位奥运相关人士都被
反复要求下载、安装、运行这一软
件。

OCHA主要提供两项功能：其
一，将填写个人信息、防疫问卷以
及入境审查、检验检疫、海关申报
等各环节前移至线上，简化入境手
续，减少与机场工作人员接触；其
二，用于入境后在线填报每日体温
和健康状况。

此外，奥运相关人士还需安装
一款定位追踪软件，并确保打开手
机定位功能，记录每天行动轨迹，
以便出现阳性病例后追查密切接
触者。

但疫情之下，这些措施都无法
保证万无一失。东京奥组委首席
执行官武藤敏郎表示，“出现阳性
病例无法避免，重要的是如何去应
对”。武藤敏郎说，所有运动员每
天接受核酸检测，一旦出现阳性病
例立刻隔离，同时迅速排查密接人
员，奥组委将尽一切可能保障运动
员的安全。

从这个意义上来说，我们应该
感谢日本方面为成功举办东京奥
运会做出的艰苦努力，在新冠肺炎
疫情全球仍在流行这种特殊情况
下，东京奥运会组委会和日本各方
在国际奥委会、世界各国家和地区
支持下，克服重重困难，竭尽全力
做好奥运会各项筹办工作，为世界
各国家和地区体育健儿实现奥运
梦想搭建舞台，非常不易。

不一样的奥运，真不易
生活报特邀评论员 王敏学

都说运动员是孤独的，可在不断
自我突破路上的人们都注定是孤独
的。中国奥运健儿身上，呈现的就是
中国人的缩影。

再快0.01秒
“速度，属于执着于每个0.01秒的

人。”
出生于广东省中山市的苏炳添，

并不是自小就练习短跑，而他之所以
能够成为中国最快的飞人，就是因为
这0.01秒的差距，他却跑了千万遍。

香港田径锦标赛中，苏炳添跑出
10.28秒的成绩；国际田联世界挑战赛
马德里站100米决赛，苏炳添以9秒91
的成绩获得男子100米的冠军；爱尔兰
阿斯隆举行的 AIT 室内田径大奖赛
上，苏炳添再次以6秒52获得男子60
米的冠军。

每一次夺冠，都是他给国人的礼
物，每一次突破，都是他身体的极限。
可如今 32 岁的苏炳添还想再次向世
界证明“中国速度没有极限。”

执着的梦想
对于 13 岁的全红婵来说，7 月 23

日，是她执着已久的梦想；可对于 27
岁的朱婷来说，她数着日历，才等来的
这一天。

这世上，从来没有生下来的体育
天才，有的只是追逐梦想路上，守护梦
想的那一份天真，对待梦想的那一份
专注。朱婷称之为“傻”。她傻傻地按
着教练的要求去做，她傻傻地在别人
休息的时候继续垫球，她傻傻地相信
专注过程就一定能慢慢变好……

所以就算当年的那个小朱，进步
不仅仅是一点点，但她仍相信，今天的
自己，还是可以做得更好。

朱婷的刻苦，不仅是为了离梦想
再近一点。更是为了披上五星红旗的
时候，她可以拍着胸膛说：她的努力对
得起国人的期待。朱婷用实际行动践

行着那句“我希望我一直是奔跑的前
浪。”

自我的较量
超高难度系数4.1的109B，他跳成

了满分。
这一项和自己死磕的运动，杨健

却和自己死磕到底。
他没有对手，他的对手就是自己。
2012年杨健进入国家队。从体操

队到跳水队再到进国家队，这对于杨
健来说，仿佛就像是做了一场梦。他
太兴奋了，但他也深知身上多了一份
沉甸甸的责任。

面对高手云集的跳水队，面对高
强度的训练，杨健从不叫苦，他的生活
被训练填满。动作不对，他就一遍遍
地矫正，体态不优美，他就一遍遍地练
习。就是这样近乎魔鬼式的训练，让
他在2014年国际泳联跳水系列赛伦敦
站男子单人 10 米台决赛中，以总分
616.50 分问鼎冠军，同时也创下了该
项目的历史最高分。

彼时的他，刚刚 20 岁，就为他自
己的人生写下了不平凡的注脚。

成长的路上，从没有什么一帆风
顺，我们所看到的荣光，不过是一群人
的逆浪而行。正如杨健所说：“那些失
败场次都让自己卧薪尝胆，痛不欲生，
所以每次都从失败中成长。”从失败中
破茧，或许会有阵痛，但成蝶的那一
刻，所有的付出才被赋予意义。中国
运动员们用他们的人生勾勒出了中国
人不屈的精神。披荆斩棘，他们从不
是说说而已。

0.01秒，石火光阴。
0.25米，触手可及。
这些看起来近乎可以省略的数

字，就是他们与金牌之间的距离。
东京奥运，中国体育健儿准备好

了，你们呢？

中国运动员：
与梦想温暖相拥

生活报评论员 孙晓蕾
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